

## De la Escuela a nuestros días

---

*Fernando Martín Alcázar, Decano*

En sus dieciocho años de vida, la Facultad ha experimentado una notable transformación de la que todos debemos sentirnos orgullosos. Mientras hemos mantenido las dos titulaciones con las que nació, Diplomatura en Ciencias Empresariales y Licenciatura en Administración y Dirección de Empresas, se han experimentado importantes modificaciones tanto en los planes de estudio como en la dimensión del centro. Como se recoge en el estudio del profesor Dr. D. Juan Torrejón publicado en la página web del centro, los planes de estudio se han renovado en diversas ocasiones como consecuencia de otras tantas modificaciones en la legislación.

El número de alumnos, profesores y personal de administración y servicios de la Facultad ha crecido notablemente desde su creación. La labor desarrollada por el personal de administración y servicios de la facultad permite que un centro con las dimensiones del nuestro, funcione eficientemente durante todo el año. En estos momentos somos el de mayor número de estudiantes de la Universidad de Cádiz a pesar de contar únicamente con dos titulaciones. Sin duda este incremento en el número de alumnos se debe al atractivo que, para el mercado laboral, tienen nuestros títulos como lo demuestra el hecho que diplomados y licenciados de la facultad encuentren, en estos momentos, trabajo en un período medio de 4,5 meses y que la tasa de empleo se sitúe en el 85%. Clave para estos datos es, justo es destacarlo, la positiva evolución experimentada por nuestro cuadro de profesores. Si en el curso 1989/1990 teníamos dieciocho profesores a dedicación exclusiva de un total de cuarenta y ocho, hoy la cifra se eleva a 120, pertenecientes a un total de siete departamentos, tres de los cuales tienen sede en el centro.

La actividad académica desarrollada en éstos años ha estado fuertemente marcada por una decidida orientación docente. Hemos sido pioneros en algo que hoy está aceptado como un objetivo prioritario de las administraciones nacional y autonómica: el emprendimiento o fomento de creación de empresas. Así, ya en los cursos 1987/1988 y 1988/1989 se desarrollaron en la E.U.E. Empresariales de Cádiz el primer y segundo "Training de creación de empresas" desarrollados como seminarios de carácter anual y voluntario. Esta experiencia sirvió de base para que, en el primer plan de estudios de la Facultad, se ofertara por primera vez en una universidad andaluza, una asignatura de carácter optativo en la Diplomatura en Ciencias Empresariales sobre creación de empresas. En modificaciones posteriores de los planes de estudio se introdujo, a solicitud de los representantes de alumnos, la asignatura Creación de Empresas como obligatoria en los dos títulos impartidos en la Facultad siendo con ello, nuevamente, pioneros en dicho ámbito. Los resultados de estos años de fomento de la cultura emprendedora se encuentran tanto en los proyectos defendidos en el aula, en la creación en la UCA de la Cátedra de Creación de Empresas como, sobre todo, en las empresas creadas por alumnos de la facultad. Además, uno de los elementos que hay que destacar de éstos años, es la intensa actividad docente desarrollada por los profesores de la facultad que ha sido reconocida con diversos premios, no solo en la propia universidad, sino en convocatorias nacionales.

Pero es el punto de vista cualitativo desde el que hemos experimentado el mayor progreso en el ámbito del profesorado. Desde que en el bienio 1988-1990 se puso en marcha el primer programa de doctorado bajo el título "Diagnosis de la economía y de la empresa andaluza" se han desarrollado diversos cursos de doctorado que han permitido que, en la actualidad, la mayoría de nuestros docentes sean doctores. Para valorar adecuadamente este dato basten un par de apuntes: el período medio de elaboración de una tesis doctoral en nuestro ámbito científico es de entre cuatro y cinco años, mientras que la primera tesis doctoral se leyó en el curso 1993-1994. Desde entonces el número de grupos de investigación, proyectos obtenidos en convocatorias competitivas a nivel nacional y regional ha seguido una trayectoria ascendente lo que nos ha permitido ser, sin lugar a dudas, el núcleo de la investigación en el ámbito económico y empresarial en la Universidad de Cádiz. Esta notable actividad desarrollada en la formación de doctores unida a los resultados de investigación alcanzados por los grupos de investigación, permitió que el Ministerio de Educación Ciencia concediese la mención de calidad al programa de doctorado "Economía y dirección de empresas" desarrollado conjuntamente por los tres departamentos con sede en el centro. Ésta calificación nos permitió ser, en el curso 2006/2007 una de las tres únicas universidades andaluzas autorizadas por la Junta de Andalucía a impartir por primera vez un programa de Master Oficial en el ámbito económico con validez en toda Europa. El programa oficial de posgrado ha conseguido ampliar su oferta para este curso 2007/2008 con un total de cuatro Masters Oficiales: Master en Dirección de Empresas, Master en Dirección de Recursos Humanos, Master en Innovación y Creación de Empresas y Master en Contabilidad y Auditoría. Con ello esperamos multiplicar por cuatro el número de posgraduados de la facultad para el próximo curso.

En estos momentos la universidad española se encuentra ante la que probablemente es la más importante transformación experimentada en su reciente historia: la adaptación de todos los títulos

universitarios al nuevo Espacio Europeo de Educación Superior. Esto significa la aparición de los nuevos títulos de grado con la implantación de una nueva metodología docente que repercutirá profunda y a corto plazo, en la docencia a desarrollar en nuestra facultad.

Sin duda, como en ocasiones anteriores, la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales no solo sabrá adaptarse a este nuevo escenario sino que, a buen seguro, conseguirá lograr ventajas de éste nuevo reto que vemos como una nueva oportunidad para continuar con el afianzamiento de nuestra facultad en el contexto universitario español. Para ello contamos con historia, recursos humanos y, lo mas importante, motivación.

Septiembre de 2008